
“联合起来，朋友们，联

合 起 来 ， 保 卫 我 们 的 大 旗 。

集中我们的力量，我们是人

民的喉舌，要发出雷霆的主

张 ， 争 取 民 主 自 由 ……” 郭

沫若词作 《联合晚报》 的社

歌以进军的速度突破天罗地

网，向法西斯余孽帝国主义

作毫不容情的声讨。而作为

报社的领导者，王纪华带领

大 家 不 畏 敌 伪 强 暴 ， 团 结

斗争。
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Z 文人逸事

蔡 元 培 夸 胡 适 治 学 有 “ 遗 传

性 ”， 即 他 所 以 能 著 作 《中 国 哲 学

史》，乃是因为“龙生龙、胡生胡”。

蔡元培的意思是，胡适老祖宗是绩溪

“三胡”之一。“三胡”，说的是后唐

明经进士胡昌翼的后人，分别是金紫

胡、尚书胡、明经胡，不仅自己有

名，子孙辈也出过不少官宦与名家，

遗传基因好。

40 年后，胡适说：“我也顺便更

正一项过去的错误记载，即前北京大

学校长蔡元培先生为拙著 《中国哲学

史大纲》 第一卷所写的序言中，曾误

把我家说成是世居绩溪城内胡氏的同

宗。蔡先生指出‘绩溪胡氏’是有家

学渊源的，但是这个世居绩溪城内的

胡家，与我家并非同宗。”

胡适纠正蔡元培的说法，曾被人

称赞为大家风范。只是，这个纠正来得

太迟，过去 40 年了。40 年前，难道胡

适不知道这是“知识性错误”？有一种

可能，胡适当时的名气还不大，有意假借

绩溪“三胡”后人。40 年后，他已功成名

就，学术地位或许比绩溪“三胡”更高，为

了不遗人笑柄，便自查自纠。

这本书 1919 年初版，封面赫然印

着“胡适博士著”。有人考证说，其时

胡适并没取得博士学位，他于 1915 年

考入哥伦比亚大学读博，因在 《新青

年》 著文，暴得大名，1917 年，便接到北

大聘书，胡适便不再当大学“老童生”，

“舟摇摇以轻飏”，回国到北大当了“新教

授 ”，根 本 不 曾 完 成 读 博“ 规 定 住 校 年

限”，其学位论文也仅仅完成“导论”。

胡适后来倒是拿了不少博士学位，

也算是名副其实。

胡适与“胡适博士著”
刘诚龙

华罗庚在美国普林斯顿大学做访

问学者的时候，和计算机之父冯·诺依

曼和爱因斯坦都是同事，也是朋友。华

罗庚有一天和冯·诺依曼在普林斯顿

大学的咖啡馆喝咖啡，正好看到爱因

斯坦在不远处的桌子旁一个人坐着。

华罗庚给冯·诺依曼出了道题，这

题是他的老师王维克先生当年考验华

罗庚的，相当于现在的数学智力题。当

年华罗庚就是因为很快解出了这道

题，才让王维克认为他是难得的数学

天才，下定决心对他倾心培养，从而改

变了华罗庚的一生。

今天，华罗庚把这道题拿出来考

验这位计算机之父，冯·诺依曼思考良

久，感到很难，做不上来，就说：“你可

以出给爱因斯坦博士，让他来做。”华

罗庚觉得道理，就起身走到爱因斯坦

对面坐下，说他有个题目弄不懂，想请

博士给解答一下，爱因斯坦答应了。华

罗庚就说：“假设有 13 个外表一模一

样的球体，它们的重量分毫不差，除了

其中一个球稍有差异。给你一个没有砝

码的天平，如何在三次之内，把那枚重量

不同的球体找出来？”

爱因斯坦苦思冥想，没有想出答案，

他无奈地对华罗庚说：“华，这是个很有

趣的问题，我需要一点时间。”华罗庚知

道，爱因斯坦想把问题带回去考虑，就爽

快地答应了。

爱因斯坦回去又思考了好久也没得

出答案，只好请华罗庚解惑，这时，冯·诺

依曼也想知道答案，他俩就一起来找华

罗庚。华罗庚告诉他们：要把 13 个球体

按 1 至 13 编号，分成“4、4、5”三堆，先将

1 至 4 号和 5 至 8 号分别放到天平两端，

如果重量一样，那么异常球在剩下 9 至

13 号中，如果重量不同，那么异常球在

天平上的 8 个球中；再分别替换天平上

两个未称重的球体，看是否平衡，作排除

法，这样三次之内就能判断哪个是异常

球了。

爱因斯坦和冯·诺依曼听后，恍然大

悟，都惊叹不已。

华罗庚难倒爱因斯坦
刘兴尧

朱东润是中国现代传记文学的拓

荒者，中国文学批评史学科的奠基者

之一。他从教长达 70 余年，其间却穿

插了 80 天的短暂从政生涯。

1927 年 6 月，正当而立之年、在南

通师范学校任教的朱东润，接到国民

党元老吴稚晖的邀约函，说国民党南

京政府正在组建阶段，推荐他担任南

京中央政治会议秘书一职。十几年前，

朱东润跟吴稚晖办过《公论报》和《中

华新报》，做过吴稚晖的助手，因而吴

稚晖对他的才能和为人比较了解。

朱东润应召来到南京，不巧的是，

恰遇吴稚晖出差到徐州去了，临时安

排一个青年人来陪朱东润。当天，那个

青年请他到馆子里吃便饭。席上只有

两人，说是便饭，却点了“四大四小”8

个菜肴，“一桌不菲的席面”让过惯了

清贫生活的朱东润十分惊讶。

在饭后随意聊天时，他们谈到在

南京官员们经常看戏。对此，《朱东润

自传》里写道：“最后说到他准备给一

位女演员赋两首律诗，问我能不能唱

和一下。也许我这个人有些大惊小怪，

在革命中心，听到作诗去捧女演员，这

还不稀奇吗？稀奇的事还多呢，不久以

后，有人指给我看在那座接待室里，蒋介

石招待过电影女明星；又有人给我说狄

秘书和秦淮河歌妓小金凤怎样要好。革

命就是这样的革法，我这个中学教师真

是开了一番眼界。”

朱东润原以为到南京是为国家效力

的，哪里料到南京是这样一番浮华的景

象：“这一年 7 月间，南京城里真是熙熙

攘攘，过着太平的岁月……阴沟一样的

秦淮河，在散文家朱自清的笔下是‘桨声

灯影里的秦淮河’。一般的女士们，头发

已剪短了，脂粉还是不能没有的。尤其在

政府机关，有了这样的女同事，那时粉香

四溢，格里啰唆的字句变得清真雅正，东

倒西歪的书法也变得笔飞墨舞了。”

朱东润很不适应这样的“太平的岁

月 ”，周 围 那“ 一 批 没 有 脊 骨 的 政 治 贩

子”，更使他感到自己难以融入其中。因

此，他把刚刚领到不久的国民党党证，

“扔在转角楼对面的屋脊上，由它风吹雨

打，作为我这八十日生活的见证”。

朱东润在南京只待了 80 天，便回到

学校，决意一心只做学问，终身从事教育

事业。

朱东润从政80天
夏明亮

“众人极赞浣华之时，即老夫极惜

浣华之时。”1916 年 12 月中旬，年已 63

岁的张謇又致信 22 岁的梅兰芳，首句

明表自己“惜”梅之情。这一年，从 10

月初至年底，张謇接连写给梅兰芳 7

封信札，平均每 10 天便有一封。

一个“惜”字，道出江苏同乡张謇

与梅兰芳相交十多年的情谊。

《张謇全集》内有《函电》上下两

卷，其中张謇致梅兰芳的尤其多。第

一封信于 1916 年 10 月初发出：“畹华

小友如晤：别一年许矣……”此前的

1914 年，任职北京政府农商部长兼全

国水利局总裁的张謇，有了更多观看

名家演出机会。当年农历冬月十九，

就曾“至公府陪宴观剧”。总统府的演

出 ，自 然 少 不 了 梅 兰 芳 这 样 的 名 角

儿。次年 6 月 18 日“有观梅郎戏艺作

此诗”，次日又“有重赠梅郎五绝句”。

有学者指出，目前收集到的张謇

致信复函梅兰芳共有 50 多通，《张謇

全集》就记载有 30 多通。这些信函由

张謇主动发出为多，在建伶工学社、邀

梅兰芳演出的 1919 年前后尤为频繁。

张謇与梅家的缘分，说来更早。

1908 年，张謇撰过《记沈雨辰说梅巧

林》一文，梅巧林是梅兰芳祖父，也是

京剧表演艺术家。青年时代就已爱好

戏剧的张謇，很长一段时间以来，更多

以观众身份看演出。然而，从观剧到

通信，从切磋戏文到谈论琐事，从邀约

主持伶工学社到 3 次在南通近距离接

待，张謇与梅兰芳越走越近，已非一般

意义上的“戏迷”，更应称为“知音”。

张謇对梅兰芳的称呼，早期用得最多

便是“小友”。

二 人 之 间 说 艺 论 文 的 遗 存 也 颇

多。“《思凡》，音与节合，容与情称，绝无

遗憾。”“《葬花》，通体婀娜绰约，隐秀无

伦。”“订旧从改正脚本始，启新从养成

艺员始。”“美术学中有戏剧，与专言通

俗者不同。质言之，戏剧美术犹歌舞，

舞今所无，歌可以昆曲、二簧赅之。”

1916 年 11 月 18 日 ，张 謇 专 信 致

梅兰芳，讲名字义必相因，建议“畹华”

改为“浣华”，并称：“亦望小友始于春

华之妍，而终于秋实之美也。”盼望梅

兰芳能成为更好的模样。后来，张謇

信中往往直接称呼梅“浣华”。

张謇在南通兴办实业，继而支持

教育、慈善事业，他认为戏剧是最为通

俗的教育：“教育以通俗为最普及，通

俗教育以戏剧为易观感。”于是，他建

更俗剧场、办伶工学社，让南通成为令

人注目的京剧重镇。

“仆因复动通俗教育、改良戏剧之

夙愿，而不得不待商于子。若能于三月

内来，则为仆助者益大。”信里，张謇言辞

恳切邀梅兰芳到伶工学社任教。虽最终

梅兰芳未能成行，改由欧阳予倩担任，但

梅欧二人在更俗剧场开台合演，首开一

代文明戏风，“试验演习场”成为中国戏

剧史上佳话。

为了邀请梅兰芳来演出，张謇派轮

船专程接运，领着他参观自己所办企业，

在新式剧场专辟“梅欧阁”，后又编辑成

《梅欧阁诗录》，可见用心之极。张謇还

题写匾额“梅欧阁”，并在一旁挂了一副

他自撰自书的对联：“南派北派会通处，

宛陵庐陵今古人。”梅兰芳理解张謇用

心，在《舞台生活四十年》中说：张謇设立

梅欧阁，“这是他有意用这方法来鼓励后

辈，要我们为艺术而奋斗。”

张謇获取状元那年，正好梅兰芳出

生，两人虽相差 40 岁有余，但可谓无话

不谈。1920 年 2 月 21 日，张謇告梅兰芳

“今日亦为吾弟作书矣”，还附了诗律：

“分明只影成双影，或者前因起后因。”意

为虽是一个人在游林溪精舍，但他想象

着有两个人，所以“只影成双影”，有同游

“破蕾新”的梅枝胜景。

民国初年，张謇在黄马山和黄泥山

西的镶山营造“西林”和“梅垞”，种植大

量梅花。他在信上说：“仆营梅坨颇不负

天 然 山 水 ，以 子 之 姓 与 有 一 日 相 知 之

分 。”在 这 里 ，还 养 育 有 梅 花 鹿 。 早 在

1917 年，张謇就赠诗梅兰芳：“老夫青眼

横天壤，可忆佳人只姓梅。”

1924 年 1 月，张謇在上海忙于接连

参加淞沪港务会议，与驹井德三晤谈，参

加大生一厂、二厂、三厂董事会联合会

议、中国银行与交通银行行务会议等，然

而，还是忙里偷闲，专门去观看了梅兰芳

演出，对梅兰芳日益成熟的艺术大加赞

赏。当然，张謇也对表演的不足之处直

抒胸臆，不仅是唱腔，而且细化到梅兰芳

所饰演角色的语言、道具、造型和舞台设

计等各个方面。

“我不能北，子亦未必南也。”张謇惜

梅，恨又不能见。1925 年 6 月 18 日，已

古稀之年的张謇致函“浣华贤弟”梅兰

芳，是《张謇全集》中最后一通信札。一

开头就言，“久别殊念，世乱未已”，仍在

关 心“ 欧 行 定 否 ”，并 嘱“ 始 夏 ，珍 重 珍

重”。此前，听说梅兰芳要出访美国，张

謇还为之拟订行程，详细列出准备事项，

不得不让人叹服无微不至。

上一代人的遗憾，一直到更俗剧场

重建开业后才有释然机缘。2002 年 10

月 15 日，主持梅欧阁纪念馆开馆暨“大

节风采、艺坛丰碑”展览揭幕活动时，笔

者 见 梅 兰 芳 之 子 梅 葆 玖 、梅 绍 武 兄 弟

俩，欧阳予倩养子欧阳山尊，以及张謇

孙女张柔武、孙子张绪武姐弟俩，几人

紧紧相拥，众人也都热泪盈眶：张梅忘

年之交的情缘，历经一个世纪，几代人

的交情仍在默默地延续……

（本文作者系江苏商贸职业学院特

聘教授，张謇企业家学院特聘研究员，曾

任中共江苏南通市委宣传部副部长。）

张謇与梅兰芳的“极惜”之情
黄正平

占领上海报刊宣传阵地

王 纪 华 1910 年 出 生 于 上 海 ，

1936 年 1 月由胡乔木、王翰介绍加入

中国共产党；1938 年春参加中华职

业教育社；同年 2 月参加发起上海职

业界救国会，任理事；1945 年加入

中国民主同盟；同年 12 月参与发起

中国民主建国会，当选理事；1948

年 5 月后，往返港沪，与中共驻港负

责人联系，转达民建响应“五一口

号”的意见；1949 年春传达毛泽东

邀请黄炎培赴港北上同商国是的指

示 ； 同 年 2 月 协 助 筹 建 民 建 港 九 分

会；3 月由港赴京，随军南下，参加

上海解放后的接管工作。

新中国成立后，王纪华历任上海

市军管会工商处副处长、市税务局副

局长、市财经委员会秘书长、民建中

央常委、秘书处处长、文化部老干委

委员、中国大百种全书出版社顾问、

世界经济导报社副理事长等职。

王纪华是一位事业心很强的社会

活动家，活跃在新闻出版战线上的媒

体人。1932 年他喜读邹韬奋 《生活

周刊》，认识了黄炎培、杨卫玉等中

华职业教育社老师，在上海海关俱乐

部协助编辑 《关声》 月刊。1934 年

参加中共的外围组织远军反帝同盟领

导的秘密革命组织“进社”，参加创

办 《小职员》 半月刊等刊物。1938

年任第四中华职业补习学校训导主

任、校长兼中华业余图书馆馆长，根

据中共的指示，在社会各界的支持

下，举办“现代知识讲座”，为抗日

救亡培养大批人才。同年，担任中共

领导的 《每日译报》 社常务董事，兼

任 《译报周刊》 经理和编辑，宣传抗

日民族统一战线政策，广泛团结社会

各界爱国人士，推动抗日救亡运动深

入开展。

1945 年 8 月，日本宣布投降。上

海 为 国 民 党 收 复 后 的 统 治 区 ，《申

报》《新闻报》 尚未复刊。嗣后美国

新闻处中文部主任刘尊祺由重庆抵上

海，共同策划，借 《新闻报》 为办报

场所，《联合日报》 一马当先，于 9

月 21 日出版，占领了上海报刊宣传

阵地。刘尊祺任社长，王纪华任经

理，编辑部人员多为中共党员和进步

人士。

可不久，国共重庆谈判的“双十

协定”成为一纸空谈，美国新闻处终

止以该处名义出版 《联合日报》，国

民党当局以需重新登记为借口，《联

合日报》 被迫于同年 11 月 30 日宣告

停刊。

“把千百万颗子弹打在一个标上”

《联合日报》 被迫停刊后，王纪

华 重 整 旗 鼓 ， 决 定 创 办 《联 合 晚

报》，为向国民党政府办理登记，得

到黄炎培大力相助。黄炎培亲自出面

向国民党有关要员打招呼、写条子，

疏通关系。国民党中宣部副部长许孝

炎认为黄炎培为民建会要有自己的一

张报纸，替中小工商业者说说话，遂

予批准。

报社由金仲华、刘尊祺、王纪华

等 7 人组成社务委员会，王纪华任发

行人兼总经理。罗致、姚溱、冯亦代

等 11 人为编辑，黄冰、翁郁文、姚

芳藻等 11 人为记者。联合晚报社租

赁原华美晚报社设备开张，印刷的机

器房、排字房修整刷新工作，先后由

工务科主任钱杰、张达平、毛人为等

负责。《联合晚报》 即于 1946 年 4 月

15 日正式公开出版发行。

中共 《新华日报》 在上海筹备就

绪，一再申办登记。但国民政府为控

制舆论，不批准出版。周恩来遂以

《联合晚报》 作为代替，要求严格保

持民营姿态，不许有党报作风，并将

报社划归中共中央南京局上海工作委

员会领导。王纪华的组织关系随即转

到中共驻沪办事处。《联合晚报》 代

替 《新华日报》 成为了中国共产党的

喉舌。

周恩来嘱王纪华：“要运用 《联

合晚报》 的有利条件，讲出人民要讲

的话，报道人民要知道的事，必须反

映社会真实，表达要求民主、和平、

反对独裁、反对内战是万众一心的愿

望，团结人民，打击敌人，把千百万

颗子弹打在一个标上。”

王纪华带领 《联合晚报》 紧紧把

握这一办报方针，进行报道，揭露国

民党发动内战的真相和解放战争的胜

利形势，以及国民党统治区反内战、

反独裁、反饥饿、反迫害运动的实

况，影响越来越大。

《联合晚报》 办得红红火火，可

是报社筹集的资金仅几千元，要支撑

每天出版一张的大型报、职工百余人

的局面，非常艰难。纸张无隔宿之

粮，有时纸型上机架，卷筒纸还没运

到，稿费、工资不能按时发付，经济

上的严重困难，常使王纪华焦头烂

额。他费尽心机调头寸、拉广告，扩

大订户，开源节流，以满足资金需

求，优化资金配置，渡过重重难关。

“要为民建会工商界讲讲
话，要为民众讲讲话”

1946 年 6 月 23 日 南 京 发 生 震 惊

全国的“下关惨案”后，王纪华与黄

炎培一道代表民建会赶赴医院慰问受

伤 代 表 。 6 月 26 日 经 王 纪 华 统 筹 安

排，《联合晚报》 在头版刊出了 5 幅

受伤代表卧床不起的大照片，旁边配

的大字标题是：“请看！这些荣誉的

受 伤 者 ！ 他 们 的 血 是 会 白 流 的 吗 ？

不！不！绝不会的！”使得歪曲事实

真相的国民党官方报纸陷于极端被动

的窘境。1947 年 2 月 9 日发生劝工大

楼血案，永安公司职工梁仁达被特务

活活打死的事件，《联合晚报》 发表

社评：“苦难的全国人民啊！请看这

还像什么世界！”

这两次真实的报道，王纪华都受到

当面严重警告，也引起国民党南京当局

的密切注意，召王纪华到南京总统府训

话 。 国 民 党 中 央 秘 书 长 吴 铁 城 板 起 面

孔，拍案指责：“ 《联合晚报》 胆敢与政

府 唱 反 调 ， 报 社 编 辑 部 里 定 有 共 产 党 。

你 王 纪 华 为 什 么 放 弃 赚 钱 的 工 厂 不 办 ，

而办赔本钱的 《联合晚报》，不是别有意

图吗？”

当时外界都知道王纪华是地地道道

的职教派、民建会理事、大资本家王宽

诚的兄弟。王纪华即推托说：“老师黄炎

培 要 我 办 报 ， 要 为 民 建 会 工 商 界 讲 讲

话，要为民众讲讲话，师命难违，不得

不办！”

吴铁城见事出有因，无可辩驳。于

是提出两项条件为诱饵：一是拨付一笔

钱，《联合晚报》 停办；二是由政府出钱

办下去，为政府说说话。要王纪华好好

考虑，抉择前路。

国民党软硬兼施，还由特务写恐吓

信 给 王 纪 华 和 总 编 辑 陈 翰 伯 ， 扬 言

“ 《联合晚报》 如不改变论调，将以李

公朴、闻一多同样处置 （指遭暗杀） ”。

这些威胁利诱的手段，王纪华至死

不从。于是，一批国民党特务冲进报社

二楼办公室、编辑室捣乱打砸，进行破

坏。国民党淞沪警备司令部以 《联合晚

报》 颠覆政府的罪名，于 1947 年 5 月 24

日 遭 武 装 勒 令 查 封 ， 记 者 黄 冰 、 杨 学

纯、姚芳藻 3 人被捕。

逢 此 重 大 变 故 ， 王 纪 华 镇 定 自 若 ，

一面广告读者，一面向国民党政府提出

抗议，并设法营救被捕记者，安排编辑

部 人 员 安 全 撤 退 。 组 织 王 燮 林 、 顾 顺

舫、程豪等 13 位经理部工作人员，坚持

岗位，做好清理债权和债务，发还定户

订费等工作，在敌特监视的环境下，奋

战三个月，完成了报社善后工作。

（作者系民建中央理论研究委员会

委员）

王纪华：卷起亚细亚的星云
赵 宾

林散之自幼与艺术结缘，3 岁便

爱在案头涂鸦，5 岁就能对物写生、塑

泥人，天赋尽显。可命运弄人，中耳炎

让他左耳微聋，这一遗疾伴随终生。

43 岁那年春天，林散之去和县

拜访好友谷沆如，未遇后被刁遁庵邀

至家中。小院里紫藤花开得正盛，二

人在花下煮茶对饮，谈起日军入侵带

来的灾难，满是忧国忧民之情。到了

冬天，他再次来到和县住进谷沆如

家 ， 在 灯 下 读 沆 如 所 藏 的 《河 村

集》，还作长句书于其后。那时，他

书画署名已出现“散之”“林散之”

“ 乌 江 林 散 之 左 耳 ” 等 ， 常 用 “ 散

之”印章，“左耳”似乎开始融入他

的署名习惯中。

43 岁那年秋天，林散之游历狮子

岭、惠济寺。也是这个秋天，他在芜湖

柳春园一处尘封书房内得到吕留良虫

蛀砚，此砚后藏于“林散之书画陈列

馆”。这期间，他书画署名越发多样，像

“散之”“林散之”“林散之左耳”“左耳”

“散之左耳”都有，还自刻“左耳”印章，往

后时常使用。

有一回，启功好奇地问林散之，为何

题款常用“耳”字。林散之风趣作答，说自

己左耳听不见，这毛病跟随自己多年，是

抹不去的印记，便想着体现在题款里了。

启功也幽默回应，称哪天自己耳朵听不

见了，也要叫“启耳”呢。

林散之把“耳”字融入题款，不仅是

因身体这一特征，更是他对生活的坦然

接纳。那左耳微聋的经历，虽算遗憾，却

也成了独特标识。他以豁达心态面对，让

这段经历化作艺术署名中的别样元素，

使之更具个人色彩与故事性。

从最初不经意地融入，到后来多样

署名中频繁出现，“耳”字背后是他一生

的起伏，是艺术与生活交织的印记，承载

着他的过往、性情，也见证了他那份面对

生活磨难时的风趣与豁达，在书画世界

留下了这令人回味的小插曲。

林散之题款“耳”字由来
石佳峰
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